

## FACULTAD DE DERECHO – RELACIONES INTERNACIONALES

### INTERCAMBIO DE ESTUDIOS - INFORME DE DESTINO

**UNIVERSIDAD DE ACOGIDA: Università degli Studi di Bologna**  
**PERIODO (curso académico y semestre): 5º, 1º semestre**

Nombre del alumno: Marta Rodríguez Montes

Curso y titulación mientras hacía el intercambio: 5º curso del Doble grado Derecho y ADE (E-3)

Email de contacto: martaromontes@gmail.com

#### Antes de la llegada a Bolonia

En cuanto Comillas adjudica a un alumno Bolonia como su destino Erasmus, le recomiendo que acuda al **apartado de movilidad de la página web** de la universidad. La gestión administrativa de la Universidad de Bolonia es un poco precaria y suele colapsar los meses de septiembre y octubre, por lo que me parece muy importante conocer y seguir los pasos que vienen indicados online y hacerlos por cuenta propia.

De esta forma, obtendrá un correo de la universidad donde le llegarán avisos sobre alojamiento, **cursos gratis de italiano** para verano o para el semestre, reuniones informativas, etc. Hay tanta gente de intercambio que estos cursos suelen acabarse rápidamente, por lo que hay que estar bastante atentos.

En cuanto a la **selección de asignaturas**, en la página web existe un listado de todas las disponibles. Es importante que cuando se busquen, se apliquen correctamente los filtros sobre el curso escolar, la facultad (hay 4 diferentes, pero sólo interesa coger clases en Bolonia puesto que las otras están bastante lejos), el idioma y cuándo se imparten (ya que sus semestres no coinciden exactamente con nuestras fechas). Sin embargo, una vez en Italia es muy fácil cambiar las asignaturas en caso de error o solapamiento en las horas de clase (lo que es muy habitual ya que es posible escoger asignaturas de todos los cursos de la carrera y del máster).

Por otra parte, recomiendo encarecidamente buscar **alojamiento** y no dejarlo para el último momento. La ciudad no está preparada para recibir a tantos estudiantes y muchos caseros se aprovechan de esta situación para subir los precios. La opción de apartamento es más barata que las residencias de estudiantes, pero son una buena opción para evitar estafas. Según mi experiencia, los precios de los apartamentos para compartir entre 3-4, están entre los 300 y 500 euros mensuales por persona.

## Llegada a Bolonia

Las clases la **segunda quincena de septiembre**, pero es mejor llegar una semana antes para conocer gente, ir a las reuniones informativas u obtener el carné de estudiante para acceder a algunos lugares de la facultad.

No es obligatoria la asistencia a estas reuniones, pero ayudan a entender el sistema de evaluación italiano: fechas oficiales de exámenes, fechas extraoficiales para alumnos de intercambio, número de convocatorias y derecho de presentación a las mismas, etc.

## Vida en Bolonia

### Temas académicos

**No** es frecuente la **asistencia obligatoria** en las clases, pero recomiendo ir por dos razones.

La primera, para aprender italiano. Siendo el italiano y el español tan parecidos, es muy fácil adquirir un nivel alto sólo escuchando a profesores y compañeros, lo que será de gran ayuda para realizar posteriormente los exámenes, que suelen ser orales.

En segundo lugar, recomiendo acudir a las clases porque es normal que ofrezcan fechas extraoficiales para hacer exámenes o entregar trabajos a los alumnos de intercambio presentes.

Las clases son muy parecidas a las nuestras, pero el nivel de exigencia es menor. Existen, a parte de las posibles fechas extraoficiales para los alumnos de intercambio, **dos convocatorias de exámenes por semestre**: finales de diciembre – enero y febrero. Allí no celebran la Epifanía como nosotros, así que es normal que fechen exámenes los primeros días de enero.

En estas convocatorias, los alumnos de intercambio reciben el mismo trato que los italianos, por lo que no suelen dar facilidades como más tiempo, uso de diccionario, etc. Como indicaba anteriormente, **los exámenes suelen ser orales**, en su integridad o en parte; incluyo en asignaturas prácticas de ADE.

### Vida cotidiana

Los precios son muy parecidos a Madrid en cuanto a hostelería y supermercados. Es muy barato el transporte, por lo que recomiendo coger trenes y autobuses para conocer todo el país, así como otros lugares del mundo. Además, existen organizaciones de Erasmus como la ESN que organizan eventos o viajes a bajo precio para todos los alumnos de intercambio. Es una buena opción para conocer gente.